

reeditados también por la Universidad de Antioquia. La investigación original en la que se basaron los tres libros está extensamente en un estudio internacional sobre la estructura y los cambios de la familia en Perú, Brasil y Estados Unidos, patrocinado por el Latin American Population Research de la Universidad de Notre Dame (Indiana).



Un clásico

Estructura, dinámica y cambio de la familia en Colombia
Virginia Gutiérrez de Piñeda
Editorial: Universidad de Antioquia, Medellín, 2.ª ed., 1995, 712 págs.

¿Qué se puede decir de un libro que fue originalmente publicado en 1975, basado en datos recogidos en 1969 y orientados por un censo de 1964? Si es un libro escrito por Virginia Gutiérrez de Piñeda se puede decir mucho. Por una parte se puede asegurar que su actualidad radica en que nos muestra un período de transición tanto demográfica como de valores y comportamientos con respecto a la sexualidad, la familia y las relaciones de género. Después de leer este trabajo y apreciar su extensión, cabe preguntarse: ¿Por qué tardaron que pasar más de veinte años para que finalmente la Universidad de Antioquia publicara la segunda edición de *Estructura, función y cambio de la familia en Colombia*? Además, uno siente repicar la que ya es ampliamente conocida: el trabajo formidable y pionero de doña Virginia —como la conocían muchos de sus estudiantes y colegas—, ha marcado la línea de los estudios sobre familia en Colombia.

Este volumen es el apoyo estadístico de la ya clásica trilogía sobre la familia en Colombia, compuesta, además, por *Familia y cultura en Colombia* y *La familia en Colombia*,

Lilia Echeverry, su estudiante alumna y colaboradora, participó como asistente en la recolección de datos y escribe en el prólogo donde habla sobre su experiencia y sus memorias del trabajo de campo en zonas rurales inaccesibles y olvidadas, y de las peripecias financieras que se tuvieron que afrontar para finalmente lograr la publicación de los resultados de la investigación. Treinta personas, agrupadas en cinco equipos, visitaron dieciocho departamentos a lo largo y ancho del país. La metodología y el diseño de la muestra no emplean las técnicas tradicionales de la antropología, sino que se basan en los procedimientos macroscópicos de la demografía y la sociología.

Como documento histórico, encontramos un detallado retrato de la familia en el período comprendido entre los años sesenta y setenta, en particular, un resumen de las actitudes referentes a representaciones étnicas, de identidad, tradiciones religiosas, ocupaciones y estratificación social en las diferentes zonas del país. En este época ya se vislumbran

grandes cambios demográficos y familiares que posteriormente se reflejarían en la legislación. Por ejemplo, se promulgaron leyes que permitían el matrimonio civil, el divorcio y además obligaban a los hombres a asumir la responsabilidad de su paternidad. Al mismo tiempo se crearon instituciones como el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar y Profamilia, cada una con sus funciones específicas, como líderes y promotores de cambios en la familia. Con Profamilia se maximizó el acceso al conocimiento sobre el ejercicio de la reproducción, en un momento en que las actitudes morales y religiosas predominan, impidiendo la educación sexual y el acceso a métodos anticonceptivos. Todo esto promovió una serie de cambios en los ideales sobre el número de hijos, las expectativas sobre la familia y el balance de poder dentro de esta.

La agendista observadora de doña Virginia aborda los debates, exponiendo argumentos para explicar las desigualdades de género presentes en lo que ella llamaba los diferentes complejos culturales. Por ejemplo, nos muestra como la mujer indígena perdió su autonomía y su alto prestigio social cuando se introdujo la agricultura de tipo europeo. La incorporación de técnicas agropecuarias y artesanales traídas de Europa se dirigieron a los hombres, desplazando a la mujer de la producción más activa y del control de los frutos de su trabajo.

Sería injusto reseñar este libro a la luz de las avances y discusiones teóricas relacionadas con la familia y con el género que han surgido a partir de los años setenta. En la época de su publicación ni se discutían aún conceptos como el de jefe de familia, sino que se daba por sentado que, si había un hombre adulto en la casa, él automáticamente era el jefe; ni se criticaban nociones como el de estructura o función. Por estructura, en este caso, se entienden las diferentes tipologías regionales de la familia encontradas en el estudio. La misma palabra familia, que puede significar muchas cosas diferentes, ha sido desmembrada.

AUTORÍA

Tovar, Patricia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un clásico [artículo] Patricia Tovar

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)